

平成19年流山市教育委員会議第10回定例会会議録

- 1 日 時 平成19年10月25日（木曜日）
開会 午後1時30分
閉会 午後3時00分
- 2 場 所 流山市役所庁議室
- 3 出席委員 委員長職務代理者 奥田 富子
委 員 松浦 尚二
委 員 奈良 文雄
教 育 長 鈴木 昭夫
- 4 欠席委員 委 員 長 稲澤 秀夫
- 5 傍聴者 3名
- 6 出席職員 学校教育部長 後田 博美
学校教育部次長兼教育総務課長 高橋 茂男
学校教育課長 渡邊 哲也
指導課長 亀田 孝
生涯学習部長 石井 泰一
生涯学習部次長兼生涯学習課長 今関 博
生涯学習部次長兼公民館長 鎌田 芳信
図書館長 松本 好夫
博物館長 川根 正教
- 7 事務局職員 教育総務課長補佐 近藤 広
- 8 議案等
議案第24号 流山市生涯学習センターの設置及び管理に関する条例施行規則の一部
を改正する規則の制定について
議案第25号 教育委員会表彰について
報告第29号 臨時代理の報告について

9 議事の内容

(開会 午後1時30分)

委員長職務代理者

ただいまから、平成19年流山市教育委員会議第10回定例会を開催します。本日は、稲澤委員長が欠席ですので、職務代理者として議事を進行します。
本日の教育委員会議を傍聴したい旨、3名の方から申入れがあります。委員長職務代理者として、これを許可したいと思います。事務局から傍聴者に連絡を願います。

(傍聴人入場)

委員長職務代理者

傍聴人の方にお願います。会議中は、発言を控え、静粛に傍聴していただき、特に、秩序を乱し、又は会議を妨害する行為をした場合、退場をしていただくこととなりますので、よろしく御協力をお願いします。
それでは、平成19年流山市教育委員会議第9回定例会の会議録の承認ですが、あらかじめ写しを御手元にお配りしており、目を通していただいていると思いますが、何か御意見、御指摘がございますか

(特になし との声あり)

委員長職務代理者

特になしということですので、承認ということにします。
では、教育長報告からお願いします。

教育長

皆さん、こんにちは。
秋ですので、現在、文化活動、体育活動、それから教育実践の発表等がたけなわです。おかげさまで、生涯学習関係では、土曜日、日曜日の発表等が多いため、それぞれ分担しながら、我々も現場を回らせていただいています。
特に、学校については、現場主義が大事だと思いますので、どんな活動もできる限り出てみたい、そんな気持ちで、この2か月やってきました。
どこに行ってもうれしいことが多いのですが、今日は音楽発表会が実施されています。今日と明日の2日間で行われます。去年からたくさんの方に、御案内を出しているのですが、御案内を出した方の5分の1～6分の1ぐらいの御出席をいただいている状況で、今後こういった場をさらに広げて、内輪だけの発表や反省に終わらないようにやっていきたいと思っています。
去る10月2日に県指導室の第2回目の計画訪問がありました。地区によつ

ては、東葛管内の市でも指導室の計画訪問が全くできない市もあります。これは、県の指導課の方々が来て県の教育行政の重点、そういったものが具体的にどのように行われているかを見るのですが、なかなかそれが機能せず、代表だけでやむを得ずやっているという話もあります。流山の場合には2回に分けて、全職員が学ぶという形で、実際に当日は授業を行ってみんなで勉強をしようということで行いました。今回は、流山の北部地区の小中学校全部が集まって進めました。それ以後に、県の所長訪問でも8校回らせていただきました。

それから、市の指導室の計画訪問が4校、公開研究会が1校と回る中で、目を見張る活動も行われていますし、課題も見えてくるという、そんなことを思いながら回らせていただきました。今後、11月にかけて実践発表会、自主公開研究会が、何校かで予定されています。

文化祭関係等は11月が多いと思うのですが、2日間にまたがって各学校で行われますので、できる限り見させていただきたいと思っています。その他、スポーツ関係も非常に多いのですが、特に、10月13日に行われた東葛駅伝では、流山市内の全校も出場して、みんなそれぞれ良く頑張ってくれまして、成績も下位の方がなくなってきました。3～4年前は、下位の方を走っていた学校があったのですが、そういう学校も着実に順位が上がってきています。ただ、上位の方を走っていた学校が予定どおり行かなくなったという問題もありますが、それぞれの学校が懸命に取り組んでいてくれるということで、一歩前進しているように思っています。

ほかにも、多くの子どもや学校等の活躍があります。特に、先日行われた少年の主張大会は、流山では歴史ある大会ですが、その代表が千葉県で最優秀賞になりました。次は、全国大会に出場するというニュースが昨日、届きました。

また、力を入れているものに科学作品展がありますが、東葛管内では本市児童・生徒がかなり多く入賞しました。その入賞者のうち4人が、千葉県で優秀賞・優良賞等をいただいているという連絡が入っています。

それ以外に、学校関係でうれしいニュースが入っています。千葉県内の歯の健康優良ということで、八木南小学校が優秀賞を受賞しました。また、千葉県の学校安全優良校として、南流山小学校が入賞しています。これは県下で7～8校だけです。それから、長崎小学校が交通安全についてよく進められているということで、地域の支援もいろいろあるのですが、千葉県で学校賞、団体賞として表彰されたという通知が本日ありました。健歯コンクールの方は去年もいただいているのですが、こういうものは初めてです。

結局、こういうものをいただいて、忘れてはならないのは、個人個人の活動

とか、特定の学校かも知れませんが、それぞれこういったものを支える、見える見えない支援というものがあって、それが、活躍につながるという空気があります。ちょっとした競い合いもいろいろあるのですが、忘れてはならないのは、そういう支援に感謝する心を指導者は必ず持つこと、ひょっとしたらごう慢な雰囲気になるおそれもあると思うので、今後もそうなのですが、指導者としての課題として、感謝する空気を全体に作るということを引き続き、やっていきたいと思っています。

また、子どものいろいろな活動を見て、最近の時代がそうだと思うのですが、あれはだめ、これはだめというものが多く、やはり、大人が子どもを褒めるという場面をもっともっと掘り起こす必要があると思います。そういうものを指導者の課題として、空気作りをやっていかなければならないと思っています。

学力調査等については、後ほど話したいと思いますが、僕らがいつも願っているのは、暗記とか画一的な指導・教育から脱皮したいということで進めているところです。最近、総合学習などは1時間ずつ減るという方向性が示されましたが、単に学力を上げるだけでなく、総合学習的な手法を流山は熱心にやってきた地区ですから、そういうものを任されてできる教員を育てる必要があると思います。これは、暗記や画一の脱皮から、単なる暗記よりも創造力や応用力を養うということで始まったもので、世の中のいろんな改革の流れが変わったとしても、大きな流れとしては変えてはいけないと思っています。

次に、学力調査の件です。昨夜からメディアなどで報道され始めたところで、私もまだ細かくは見ていませんが、学校全体の結果や個々の結果が配布されたのが、学力調査の全体的な傾向を見て、今後それをどう生かすか、きちんと現場と意思確認をしていきたいと思っています。

特に、序列化につながるような児童名・生徒名又は学校名を明らかにしての調査結果の公表はしないこと。児童・生徒の個票の返却については本調査の趣旨を踏まえて、担任が児童・生徒に励ましや指導をしながら返すこと。ただ渡したというだけでは、いけないと思いますし、丁寧に指導しながら返すということを進めていきたいと思っています。

また、情報公開条例に基づいて公開請求があった場合には、開示情報として対応していきたいと考えています。

全体の状況については、流山は過去2年間、県の標準学力テストを実施し、子どもの国語・算数等の状況結果については教育広報紙で報告しているのですが、それに準じて、全体の状況は全国・全県に比べてどんな傾向にあるかということを示すという方向がよろしいかと思っています。

それから、学校はきちんと全県とか、市内の状況についてはおおよそ出せるのですが、更に、分析を確かにして、具体的に生かすようにするというのをしなければならぬと思います。プロジェクトチームを作るようなまちは、今までの取組方に違いがあったからだと思っています。

先日の足立区の学校や教育委員会の対応等について、実際に調べてきたわけではありませんが、あのような問題が起こることについての懸念があります。

一方、情報公開日本一になれとかの声は、個人的には寄せられています。

しかし、先ほど申し上げたような方向で、考えていきたいと思っています。細かい分析はまだ聞いていませんが、願いとして流山では、学力の一番の基礎になるのは、人とかかわりなどの適切な体験と、もう一つは国語力です。すべての教科の国語力ということで、特に小学校時代を重視していますが、できれば小学校で少しずつ成果が出てきてくれれば良いと願っています。

また、算数・数学等は、やはり繰り返してやらなければならない部分もありますが、これは他市に比べて特別多いとは思っていません。ただ、今年の4月から算数・数学の指導教員を1名ずつ配置しているのですが、個を生かすという視点で、そういったものが今後生きてくればと強く願っています。

おおよその結果がまとまり次第、報告したいと思っています。

私からは、以上です。

委員長職務代
理者

ただいまの教育長報告に対しまして質疑・意見等がありましたらお願いいたします。

学校の様子ですとか、子どもたちの活動を中心に様々なお話をしていただきました。学力調査などもございましたが、いかがでしょうか。

委員

音楽発表会を午前中に見させていただきました。大変、伝統ある会だと思いました。

また、先日行われました東葛駅伝、今回で61回目ということで、たまたま、かつて先生をされていた方の話を耳にすることができました。砂利道をずっと走って、国道6号を何回か横断しながら松戸に向かったという時代は、大変な思いをしたとのこと。今は、全部舗装されているところを子どもたちが伸び伸びと走っており、毎回、私の家の前を走るのを見させていただいています。子どもたちは、一生懸命走っていました。特に、流山の選手には声援させていただきました。本当に頑張っておられて、御父兄の方もその一生懸命の姿を見て感激していました。

また、音楽発表会ですが、よく短期間で仕上げて発表され、また、生の声を聞かせていただき、ありがたいと思っています。

それから、交通安全で県から表彰された学校もあったということですが、メディアの報道にもありましたように、先日、自宅に戻っていながら自宅の前で刺されて亡くなられたお子さんがいらっしゃいます。そういう話を聞きますと、防犯や見守り等の活動が果たしてこのままで良いのか、心配になるのですが、やはり、地域の中での密着度合い、学校と地域と家庭の連携は、何かにつけてお話を願いたいと思います。何かがあってからでは遅いですので、その中で子どもたちの連携であるとか、上級生と下級生との連携であるとか、そういうこともやはり家庭の中からも話が出てくるのではないかと思います。

学力調査についてですが、足立区の事例、本当に自分の学校だけがというのではなくて、地域全体のことを考えた場合、あのような対応は出てこないのではないかという気がします。全国的なレベルが低下しているものとして、文字の読解力等が挙げられていましたが、流山では音読等に特に力を入れているということで、ありがたいと思います。なかなか本を読まない子どもが増えている中で、音読を毎回宿題にして、読んで内容を暗記してくるということもありました。その結果、算数・数学の方も分かってくるのではないかと思いますので、基本的な学力の向上に取り組んでおられるのは、ありがたいと思います。

委員長職務代理者

防犯について、更に学力テストについて、お話いただいたのですが、これらについて何かございますか。

学校教育部長

先般、学力調査について、文部科学省の担当から話を聞きました。マスコミ等では、すぐに平均点はどうかの話になってしまいがちですが、そういうことを目指しているのではなく、結果をしっかりと分析してその子どもが一体どういう傾向にあって、どういう点を改善していかなければならないか、学校全体とすれば、学校全体の傾向をつかんで、指導の改善を図っていく、又はその学校全体の取組として研究材料としていかなければいけないと思います。

どこの県がトップになったとか、躍進しているとかではなくて、**plan** (プラン)・**do** (ドゥ)・**check** (チェック)・**action** (アクション) の中のチェックの段階にきていますので、これを次の改善したアクションにつなげるかということが一番重要ですので、くれぐれも学力調査が結果だけの一人歩きではなく、対策と冷静に執行又は市の状況を踏まえて見ていかなければなりません。

文部科学省は、インターネット上で既に各県の状況について公表しています

ので、それぞれの出した結果を分析して、教育委員会としても今後の施策等について反映していきたいと思います。昨日、学力調査の結果は、ほとんどの学校に宅配便で送られています。教育委員会は、経由しておりません。

また、これは学力学習状況調査ですので、学習状況もありますので、体力であるとか、学習環境の状況の問題もありますので、そういったことを忘れないように視野に入れなければならないだろうと思います。

委員長職務代理者

4月当初から防犯面にも力を入れていただいて、取り組んでいただいているのですが、2学期の行事等も進むにつれ、最近、緊張感とかも薄れてきている気がしますので、再度、今までのように注意して子どもたちと、安全に見守っていける体制を続けていただきたいと思います。

委員

学力学習状況調査についてです、まさに、教育長から言われた考え方、結果の公表ということではなく、何が課題になっているか、また、序列化につながるような公表の仕方の工夫を検討されているとのことで、その辺を配慮した取組ということをお願いしたいと思います。

委員長職務代理者

学力学習状況調査の結果が、子どもたち一人一人にプラスの方向に働くような御指導に生かしていただければと思います。

音楽発表会についてですが、とても楽しみにしていました。もともと吹奏楽の部活動とか、合唱の部活動に入っていない子どもたちが、短期間で一生懸命、集まって練習して、集中して曲を仕上げるという中で、子どもたちがこんなにも素晴らしい音づくりをすることに、本当に感激しました。普段、音楽に触れるチャンスのない子どもたちが集まって、一つの歌を作り上げる場合に自分の力が生かされていたという思いが、子どもたちに末永い自信を与えたいと思ひ、また、先生方の御苦勞を思いながらも感激して見ることができました。今後ともよろしくお願ひします。

委員

先ほど、体験についてのお話がありましたが、私の家の近くの柏市の小学校から2年生の4人が、生活科の学習として歯科医院の見学に訪れました。そして、何人の患者さんが来るのですかとか、何時に起きますか等の質問を受けました。実際の器具を見たいということでしたので見てもらったり、また、患者さんが上あごの形をとる場面がありましたので、水を混ぜてペースト状にして、ホットケーキを作るのと同じです、と説明しましたら、驚いていました。

このように、地域の中のいろいろなお店や事務所で、各学校で地域の方々と、子どもたちの連携、その地域でどんな職業・仕事があるのかというようなことについて、今後、流山でも体験を目標において貫きたいと思いました。いろいろ体験させて自分で考えさせるのも大切なことだと思います。

指導課長

生活科の地域を知るという学習の中で、さまざまな市の中の施設とかを見せってもらう活動が流山市においても行われております。仕事を知るというキャリア教育プロジェクトが昨年来指定を受けて、中学2年生が市内の事業所の協力を受けて、夏休みを中心に3～5日間の体験していただいています。来年は、小学5年生が仕事を知るという視点で、半日間ですが地域の方々に御協力をいただきながら、子どもたちの体験の場を設定していきたいと思っています。

委員長職務代理者

そのほか御質問がありましたら、お願いします。

(特になし との声あり)

委員長職務代理者

これより議事に入りますが、議案第25号「教育委員会表彰について」及び報告第29号「臨時代理の報告について」は、個人に関する情報が含まれています。よって、議案第25号及び報告第29号につきましては、流山市教育委員会会議規則第13条第1項の規定により、非公開とし、本日の議事日程につきまして当該案件を同会議規則第10条第1項の規定により、各課等報告(5)の後に繰り下げたいと思いますが、御異議ありませんか。

(異議なしとの声あり)

委員長職務代理者

御異議なしと認めます。議案第25号及び報告第29号につきましては、非公開とし、各課報告等(5)の後に審議します。それでは、議事に入ります。

議案第24号「流山市生涯学習センターの設置及び管理に関する条例施行規則の一部を改正する規則の制定について」を議題とします。提案理由の説明を求めます。

生涯学習部長

議案第24号「流山市生涯学習センターの設置及び管理に関する条例施行規則の一部を改正する規則の制定について」提案理由を説明。

委員長職務代理者 委員	<p>本案について質疑等ありましたらお願いします。</p> <p>第18条に関して、販売行為等の許可ということについて、収益事業と解釈できるのでしょうか。それとも、寄付行為は収益の上ったものについて全部寄附しますというようなことを意味しているのでしょうか。</p>
生涯学習部長	<p>収益を上げることができるという前提の中で、例えば写真展をやってその写真を販売することができるのか、そんな声もあろうかと思いますが、本来は許可をしないのですが、許可を得れば販売行為ができるということになります。許可の申出については、審査をしていくことになります。</p>
委員	<p>この多目的ホールの申込みは、抽選方式ではなく、申込み順ですか。それとも、審査基準があって、その中から決めていくということですか。</p>
生涯学習部長	<p>基本的には、申込み順になります。そして、申請書の中身を審査させていただき、その生涯学習センターの施設の設置目的に合わないようなものは排除していくということになります。</p>
委員長職務代理者	<p>ほかに質疑等ありましたらお願いします。</p> <p>(特になし との声あり)</p>
委員長職務代理者	<p>質問がないようですので、議案第24号については、原案のとおり可決することに御異議ありませんか。</p> <p>(異議なし との声あり)</p>
委員長職務代理者	<p>御異議なしと認めます。よって、議案第24号については、原案のとおり可決することに決しました。</p> <p>次に、各課等報告について指導課からお願いします。</p>
指導課長	<p>(次の4点について説明)</p> <ol style="list-style-type: none"> 1 東葛飾地方中学校駅伝競走大会の結果について 2 市内小中学校公開研究会について

- 3 11月の主な行事について
- 4 平成19年度東葛飾地方教育展について

委員長職務代理者

次に、生涯学習課からお願いします。

生涯学習課長

- 1 主催事業について
(次の2点について説明)
 - (1) 第234回サロンコンサート
 - (2) 四季の花々展
- 2 後援事業について
(次の7点について説明)
 - (1) 柏市民吹奏楽団第40回演奏会
 - (2) 流山市文化祭
 - (3) SFS合奏団 日中記念コンサート
 - (4) 第11回東葛教育芸術祭
 - (5) 流山市美術家協会 歴代事務局長展
 - (6) 室内合奏団クレメンティア
 - (7) あしたばの会5周年記念音楽会

委員長職務代理者

次に、公民館からお願いします。

公民館長

- (次の5点について説明)
- 1 家族農体験講座
 - 2 子育てママのセミナー「あかちゃんといっしょ」
 - 3 東京史跡散策～文士の町そぞろ歩き東京・本郷界限散策～
 - 4 子どもサイエンス体験講座
 - 5 高校開放講座「炭焼き体験・流高炭塾」第1期（竹伐り）

委員長職務代理者

次に、図書館からお願いします。

図書館長

- 1 主催事業について
(次の2点について説明)
 - (1) 赤ちゃんと楽しむ絵本の紹介
 - (2) 人形劇のつどい

2 後援事業について

公開読書会（第7回）について説明。

委員長職務代
理者
博物館長

次に、博物館からお願いします。

第3回 小林一茶まつりの開催について説明。

委員長職務代
理者
教育長

以上の報告に関し、御質問等がありますか。

読書推進の会が主催で、教育委員会後援の音読発表会が12月1日（土）にありますが、今年はより多くの人に参加してもらいたいということです。発表者は十分集まっていますが、300人入る会場です。まちの大きな特色にした
い活動ですので、市の広報に働きかけ、更にPRしていただきたいと思
います。

委員長職務代
理者

ほかに御質問等がありますか。

（異議なし との声あり）

委員長職務代
理者

特にないようですので、各課等報告についての質疑を終了します。

続きまして、先ほど非公開と決定しました議案第25号及び報告第29号に
ついで議事に入りますので、傍聴人の方は退席願います。

（傍聴人退席）

議案第25号「教育委員会表彰について」

学校教育部長の説明後審議に入り、全員異議なく原案どおり可決された。

報告第29号「臨時代理の報告について」

学校教育部長の説明後審議に入り、全員異議なく原案どおり了承された。

（非公開案件終了）

委員長職務代
理者

以上をもちまして、本日の教育委員会議に付議された案件の審査は終了いた
しました。傍聴人の方がいらっしゃいましたら、入場させてください。

(傍聴人不在)

委員長職務代
理者

その他協議する事項がありましたらお願いします。

教育総務課長

次回の教育委員会議は、11月28日(水曜日)午後1時30分から開催したいと思いますが、いかがでしょうか。場所については、後ほど御連絡します。

(次回の日程等協議)

委員長職務代
理者

次回の教育委員会議は、11月28日(水曜日)午後1時30分から開催することとします。

以上で、平成19年流山市教育委員会議第10回定例会を終了します。

(閉会 午後3時00分)